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盆菜正金飾靚盆菜正金飾靚 坐小輪賞維港坐小輪賞維港

◆兩千人團晚上在亞洲國際博覽館欣賞明星表演。

▲兩千人流水席享用盆菜宴。

2000人內地商務團抵港 不少團友預算逾10萬元購物

香港文匯報訊（記者文森）香港全面復常後，初期
旅行團大都到團餐集中的土瓜灣用餐，引致該區一些行人
路人潮逼爆。經特區政府與業界協商加強管理，實施預
訂、分流、禁止駐車等措施後，業界開發出眾多團餐地點，
人潮逼爆問題有效緩解。昨日的2,000人商務團第一天在沙頭
角農莊進餐，遠離民居，環境美麗，遊客滿意。農莊負責人對香
港文匯報表示，農莊接待能力綽綽有餘，「再多幾個內地團來進
餐也沒問題。」
沙頭角農莊位於沙頭角塘肚村，佔地超過750萬平方呎，靠近香

園圍口岸，交通便利。園內擁有紅樹林等生態群，因疫情期間遊客
驟減，遂轉型為本地團休閒好去處。

20人全職+6人兼職
農莊董事江瑩瑩昨日向香港文匯報表示，「近年我們經常接本地

學生團，所以我們很有經驗，但接待這麼大規模內地團是首次。」
她指農莊餐廳有20名全職員工，為招待昨日的2,000人商務團，特
意聘請6名兼職員工幫忙，「旅行社和我們接觸時，考慮到是平
日，不影響我們公司預訂的本地團，因此一口答應。」她表示很
歡迎今後更多內地團到農莊進餐、遊玩，「既可以體驗港式農
家樂，又可以品嘗地道圍村菜，體驗圍村文化。」
江小姐說：「主要是廚師辛苦一點，要提前上班、早上
5時開始煮盆菜。提前安排充分，客人來了就很順
利。」她表示餐廳完全有能力接待大型旅行團，「只
要時間配合到，就可以接，完全無問題。」

團友對大盆菜讚不絕口，江小姐也很滿
意：「我們廚房師傅們有真傳，歡迎旅

客再來。」
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香港文匯報訊（記者 文森）
「2023醫院管理局研討大會」昨
起一連兩天以實體及線上形式舉
行，超過 6,000 名醫護人員及學
者，與約120位講者一同就不同醫
療專題交流意見、醫療新知和經
驗。香港醫管局主席范鴻齡表示，
未來該局會繼續以招攬長期人手為
目標到各地請人，並會邀請各地醫
療專家到局內作一兩年短期工作計
劃，增進交流同時減輕公院人手壓
力，達到雙贏，「大灣區醫療人才
交流計劃」逾80人來港與本地公
院團隊合作順利，有信心未來會繼
續擴展計劃。
范鴻齡致辭時表示，未來會繼續

善用撥款及透過使用科技，增加公
營醫療服務量，加強公私營合作。
另外本港容許非本地培訓醫生有限
度註冊，有助吸引更多醫生加入。
他說，抗疫期間香港面對不少困
難，感謝醫管局員工的無私精神，
更感謝中央政府的關心和支援，建
設防疫設施，協助醫管局處理第五
波疫情，特區政府在新財政年度撥
款900億元，建立可持續醫療體
系，應對香港人口老化帶來的醫療
問題，醫管局除通過兩個10年醫
院計劃以增加硬件容量，亦會通過
智慧醫院等科技發展，提升服務效

率及病人體驗，並加強基層醫療令
巿民更健康，減少公院負荷。
醫管局行政總裁高拔陞補充，醫

管局會利用新財政年度相關撥款，
改善公院的醫療設施並引入智慧醫
療，為急症室、門診、日間診所及
住院病人提供遙距診症、為住院病
人安排遙距探訪等。醫管局為留人
才，自去年底推出的員工低息貸款
計劃，至今已有超過1,100人申請。

衞健委鼓勵港中醫北上執業
香港特區政府政務司司長陳國基

表示，醫管局是政府重要夥伴，提
供以人民為本的健康服務，面對本
港人口老化，局方亦正廣泛積極努
力挽留人才，包括吸引非本地培訓
醫生來港工作、延遲醫護退休年
齡、加強培訓等，並建立智慧醫院
及遙距醫療等新科技。
出席研討會開幕禮的國家衞健委

黨組成員、中醫藥管理局黨組書記
余艷紅致辭時指，過去3年疫情證
明中西醫結合是中國抗疫一大特色
及亮點，成功協助人口大國走出疫
情。香港和內地應繼續共謀醫療發
展，加強大灣區醫療衞生合作，支
持香港建設首間中醫院、鼓勵香港
中醫師到內地執業，並在港深兩地
跨境就業，共同培養醫療人才。
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◆醫管局研討大會昨今兩日以實體及線上形式舉行。

香港文匯報訊（記者 張弦）人工智能
（AI）產品及服務愈來愈火紅，社會上亦有
聲音擔心AI跟人類「搶飯碗」。香港無線科
技商會一項調查發現，逾七成受訪香港手機
應用程序（App）企業擬採用AI，同時近九
成半受訪企業認為，AI只能在開發上擔當支
援角色，不會取代人類工作。逾三成受訪企
業更指需增聘人手配合AI開發，反映「人」
仍是重要元素，而發展AI已經「唔會返轉
頭」，必須掌握及善用AI技術。
由香港無線科技商會主辦、生產力促進
局執行的調查，於今年2月至4月訪問172
間在香港或亞洲其他地區，經營智能手機
應用程序業務的企業。結果顯示73%受訪
港企表示將採用人工智能產品或服務，94%
受訪者認為人工智能可以在應用程序開發
中擔任支援角色，受訪企業普遍認為AI能
夠提升1%至24%生產力，只有6%受訪企
業認為人工智能會取代程序員的工作。
調查亦指60%受訪港企表示過去一年最
大的營運挑戰是人手不足，而由於人工智
能需要人手去管理或支援，加上舊團隊未
必及時適應、技術還沒有成熟等原因，

33%受訪港企指因應人工智能，反而需要
增加人手。
香港無線科技商會主席李勁華表示，創

科業界都知道AI是「爆發性增長的市
場」，他以AI 聊天機器人ChatGPT為
例，用家由0增至100萬只花5天時間，增
長得非常厲害。據他所知近九成會員正研

發AI產品，或者使用AI配合自身產品或
服務，業界仍缺乏大量相關人才，希望有
更多課程可培養相關人才。

「人」仍是重要元素
至於人工智能會否搶走人類的「飯

碗」，李勁華表示，今次調查結果反映
「人」仍是重要元素，人工智能仍需人力
去輸入及操作，並能提升員工及企業的工
作效率，足見不是人工智能取代職位，而
是能夠掌握並善用人工智能的人，將取代
固步自封的人。
香港生產力促進局數碼轉型部總經理陳

仲文表示，以往出現顛覆性技術時，無可
避免會有低級職位被淘汰，但亦會因該項
新技術衍生新職位，令舊員工轉做新職
位。他以雲端為例，初期取代一些數據中
心或伺服器機房的支援員工，當技術變得
成熟，會衍生例如雲端工程師等新職位，
「大抵上是職位的轉移。」他並提醒使用
AI產品或服務，一些公司會應用有害的程
序碼，或開發不正當用途，市民使用時要
留意涉及個人私隱及知識產權的風險。

94%經營App企業指AI不會取代人類

香港文匯報訊 香港救生員嚴重短缺，
康文署今年4月至5月期間需聘請逾600
多名季節性救生員，但截至本月初，僅
240名合約救生員受聘。人手問題已影響
公眾泳灘的運作，截至4月底，全港39
個公眾泳灘，不足一半、即18個泳灘能
提供救生員服務。對於有立法會議員建
議從大灣區內地城市輸入救生員，港九
拯溺員工會副主席胡啟榮表示，不同地方
的拯溺團隊各有獨特性，輸入外地救生員
未必可行。

立法會公務員及資助機構員工事務委員
會委員周小松昨日在電台節目上表示，
「引入外勞（救生員）絕對不可行」，認
為香港並非無人力資源，而是因為過去兩
三年疫情原因，令拯溺相關課程減少，
「入呢行嘅人少咗，薪酬福利又唔理想，
先吸引唔到年輕人。」
他續指，救生員入職門檻不高，只要薪

酬福利足夠，且有足夠培訓，相信本地有
足夠供應，相反，引入外勞必然會「打擊
本地救生員飯碗」。

月薪1.8萬至2.1萬不吸引
他續指，公務員救生員現時的晉升空間

不足，只有技工與高級技工兩級，以技工
級別的救生員為例，月薪介乎1.8萬至2.1
萬元，促請政府提升救生員的薪酬，並考
慮擴大公務員救生員的團隊，減少對季節
性救生員的依賴。
胡啟榮在同一電台節目上指出，泳季大

約需要800名季節性救生員（短期），加
上公務員身份的1,200多名全職救生員，
整個夏季全港大約需要2,100名救生員，
但今年季節性救生員的招聘情況比去年更
嚴峻，他估算目前仍欠近700人。

議員倡輸入內地救生員 工會反對

◆調查結果顯示九成受訪港企認為AI無法
取代程序開發人員，反映「人」仍是重要
元素。 香港文匯報記者張弦攝

◆旅客表示吃得很
滿意。

這個2,000人商務團，是電商零售企業
獎勵優秀員工來港澳旅遊而辦。他們

昨日分批經香園圍口岸抵港，在港逗留兩
天一夜，今天下午將經港珠澳大橋去澳門
繼續行程。團員消費能力較高，不少人均
表示香港「名牌正貨」深入民心，疫情阻
隔兩地3年，這次來港準備「血拚」盡情購
物。
來自湖北的王先生表示，已經是第三次
來港，對香港的印象非常好，「黃金、首
飾、手錶，這是至少要買的幾樣東西，香
港的名牌店都很好，都是正品、沒有假
貨。」親友已託他購買黃金、首飾等心水
貨品，他預計至少花費十幾萬元，還相約
公司同事在行程結束後再留港遊玩約一個
星期。

讚地方乾淨 港人有素質
首次來港的鍾先生則表示，希望這次購
買心儀的瑞士名錶，預算約10萬元，也期
待到香港標誌景點觀光打卡。還有團友
說，這次是父親代他報的團，團費5,000

元，預計整個行程至少花費數萬元。「我
是第一次到香港，地方很乾淨整潔，市民
很有素質，給我印象很好。」他最期待的
行程是乘搭天星小輪觀賞維港景色，「香
港電影經常有這一幕，我一定要體驗
下。」
團友們昨日第一站去口岸附近的沙頭角吃

盆菜，團友們都表示吃得很滿意。團友周先
生說：「客家大盆菜、大碗飯挺好吃，這種
大盆菜我們沒有吃過，第一次吃，感覺很
好。」團友謝小姐說：「我是湖北人口味
重，這次試下清淡菜，很好吃，叉燒、雞
翼、豬腳，還有蔬菜，都很好。」
沙頭角農莊是香港最大有機農莊，還有

很多田園和自然風光項目，但商務團行程
緊湊，來不及安排在農莊遊玩，2,000人流
水席不停輪轉，兩小時就全部吃完。然
後，他們乘旅遊巴到亞博館開會。

其餘8000人分批再來
今次商務團由蒂旅集團主辦，該集團董

事長鍾偉棠昨日接受香港文匯報訪問時表

示，「這次商務團原本預算1萬人來港，但
顧慮本港業界接待能力仍未完全恢復，又
計劃將首團辦成樣本團，力保高質量，因
此最後決定將團員人數減至2,000人，其餘
8,000人將分幾個商務團陸續來港。」
他表示，香港目前商務團最大短板是高

級團餐選擇較疫情前減少一半，「疫情前
平均每一兩個月，香港就會接待1個萬人以
上規模商務團，每個月有幾個5,000人規模
商務團。不過，現在高級團餐選擇正逐漸
增加，很快應能恢復到接待5,000人以上商
務團。」香港一向是「好客之都」，鍾偉
棠呼籲對待遊客應該不分種族、不分等
級，加強服務素質，讓所有遊客賓至如
歸，才能宣傳香港，帶旺香港，追回因疫
情失去的幾年。
香港旅遊促進會總幹事崔定邦昨日也對

香港文匯報表示，香港旅遊接待力回復得
比預期快，數月前還沒足夠人手接待大型
旅行團，現在已足以應付，「大型內地商
務團對零售、旅遊巴、會議等行業復甦的
意義重大。」

香港全面復常後，昨日迎來首個2,000人的大型內地赴港商務團，團員都

是一個大型電商零售企業的員工，他們昨日中午抵港後先去沙頭角農莊品

嘗盆菜，然後到亞洲國際博覽館開會及欣賞明星表演。今天團員將在港觀

光和購物，行程包括尖沙咀星光大道和黃大仙祠等，不少團友表示預算消

費約10萬元至20萬元購買奢侈品。旅行社安排50輛旅遊巴接載，旅客滿

意行程安排，反映香港旅遊接待力漸回復。主辦單位向香港文匯報表示，

原定計劃有1萬人隨團，但為確保高質量而縮減規模，其餘8,000團員則於

未來數月分批來港。 ◆香港文匯報記者文森


